



CHAMPAGNAT GLOBAL

RED GLOBAL MARISTA DE ESCUELAS

NÚMERO 21 | ENERO 2025





FALLECIMIENTO H. LUIS CARLOS GUTIERREZ, VICARIO GENERAL DE LOS HERMANOS MARISTAS

Nos unimos en la oración y damos gracias al Señor por la vida del H. Luis Carlos Gutiérrez.

Comunicado por el fallecimiento del hermano Luis Carlos Gutiérrez,
Vicario general de los Hermanos Maristas
4 de enero de 2025

Con profundo dolor les compartimos la noticia del repentino fallecimiento de nuestro querido hermano Luis Carlos Gutiérrez, Vicario general de los Hermanos Maristas. El hermano Luis Carlos falleció hoy, 4 de enero, mientras visitaba a su madre y a la familia de su hermana en España.

Tenemos al hermano Luis Carlos, a su querida madre, a su hermana y a su familia en nuestras oraciones en este momento de profunda pérdida. Nos unimos en oración con su Provincia de América Central y con todo el Instituto.

En el Hermano Luis Carlos, hemos perdido a un buen y fiel Hermano Marista, cuya vida estuvo marcada por el amor, la dedicación y un profundo compromiso como Vicario general y con la misión del Instituto. Que María, nuestra Buena Madre, que le acompañó a lo largo de su vida, le conduzca ahora hacia el Dios al que tan fielmente sirvió.

Unámonos como familia marista en la oración y la solidaridad, encomendando a nuestro hermano al cuidado eterno de Dios.

Fraternalmente,
Hno. Ernesto Sánchez B., SG y Hermanos de la comunidad del Consejo general.



SIEMPRE SERÁS HERMANO

Palabras del Superior general,
H. Ernesto Sánchez, en la
Eucaristía del funeral del
H. Luis Carlos

Agradezco su presencia en esta Eucaristía, en la cual encomendamos a Dios y a María, nuestra Buena Madre, a nuestro H. Luis Carlos Gutiérrez Blanco.

Nos acompañamos en este caminar, con su mamá, Loren, su hermana Martha y su familia.

Gracias a los Sacerdotes por la celebración, en esta hermosa Iglesia de Nuestra Señora del Pilar: el Vicario de Alicante-Orihuela, D. Fernando Moreno S., el Párroco de esta Iglesia, P. Francisco Román R., y el P. Pedro García.

Gracias a los hermanos Provinciales presentes: Aureliano García – a quien le agradezco mucho todo el apoyo que ha dado estos días-, Máximo Blanco, Abel Muñoz y Gabriel Villa-Réal, de las Provincias Maristas con presencia en España, y al H. Juan Carlos Bolaños, Provincial de América Central, a la cual pertenece el H. Luis Carlos.

Y gracias a todos los Hermanos y Laicos aquí presentes, Maristas de Champagnat, y a los amigos de la familia que han venido a participar.

Nos acompañamos todos en el dolor que sentimos con el fallecimiento del H. Luis Carlos. Para mí, personalmente, es muy triste y doloroso haber perdido a mi Hermano y Vicario general, quien en estos años ha realizado un gran y excelente servicio al Instituto. Es impresionante la cantidad de mensajes que recibimos de tantos Hermanos y Laicos Maristas con relación a Luis Carlos. Es bueno mirar y recordar todo ese bien que él ha realizado en el Instituto, tanto en su Provincia de América Central, desde muy joven que inició allá, como en todo el Instituto a lo largo de estos 8 años como Vicario general.

Estamos invitados a caminar como “testigos de esperanza”, como nos ha sugerido el Papa Francisco en este año Jubilar. En medio de nuestra tristeza, ante la pérdida de nuestro Hermano, vivir con esperanza recordando que nuestra vida viene de Dios y siempre está en Él, nuestro Padre y Creador.

María, nuestra Buena Madre, lo tiene en sus manos. Le agradecemos y seguimos confiando en Ella, quien nos ama con tanta cercanía y cariño. Y lo encomendamos a San Marcelino Champagnat. Gracias a los Hnos. Óscar y Chuchi, que han preparado esta Celebración Eucarística.

A continuación, escuchamos el canto “Hermano, adiós”, de Kairoi, que nos recuerda que el H. Luis Carlos es Hermano por siempre.

ESTUDIANTES DE MARISTAS ZARAGOZA (ESPAÑA) PARTICIPAN EN UN INNOVADOR PROYECTO STEM

Luis Carlos Portolés Rodríguez – Coordinador Equipo de Comunicación Maristas Zaragoza || 10 de enero de 2025



Los alumnos de 4º de ESO del Colegio El Pilar Maristas (Zaragoza, España) participaron el pasado 10 de diciembre en las instalaciones del centro universitario CESTE en Zaragoza, de la iniciativa que lleva por título Proyecto STEM Factory: ¡Piensa, Crea e Innoval!

El proyecto, en colaboración con el Gobierno de Aragón y el clúster TIC Tecnara, ofrece a los alumnos la oportunidad de experimentar con herramientas propias de su entorno educativo y despertar su interés por las carreras tecnológicas. En este sentido, en una primera parte, los alumnos desarrollaron por equipos una idea que pretendía avanzar en el manejo de tecnologías emergentes y su aplicación (Reto GPT), combinándolas para conseguir un trabajo creativo y colaborativo desde la búsqueda consensuada de la idea a la presentación de los resultados con una orientación a entornos reales de trabajo, fomentando el aprendizaje práctico de la inteligencia artificial (IA, GPT, conceptos básicos de prompting, exploración de Gamma, etc).

En la segunda parte, hubo una exposición pública de las ideas frente a un jurado compuesto por miembros de las entidades organizadoras en el Salón de Actos de CESTE, en el que se pretendía que los alumnos desarrollaran habilidades comunicativas en un contexto real. El equipo que resultó ganador en nuestro centro, tras la decisión del jurado, y que pasará a compartir sus ideas en competición con otros centros de la comunidad en la siguiente fase, fue el compuesto por Cristina Dolz, Celia García, Alba Mérida, Adriana Soto, Irene Hijazo y Shengle Ye con un proyecto titulado 'Tu guía de apoyo para familias con seres queridos con necesidades especiales'. La participación en este programa ha sido una excelente oportunidad para que los alumnos se conecten con la vanguardia tecnológica y se inspiren en las tendencias actuales.



ENCUENTRO DE CONSEJOS DIRECTIVOS DE LOS COLEGIOS DE CHILE

Joaquín Meli – responsable de comunicación Santa María de los Andes || 13 de enero de 2025

Del 06 al 09 de enero los integrantes de los Consejos Directivos de los doce colegios Maristas del Sector Chile y los Ámbitos de Animación se reunieron en Limache, región de Valparaíso. En la oportunidad los directivos pudieron aprender de nuevas metodologías de planificación y gestión presentadas por Marcelo Cordeiro, asesor estratégico de Maristas Brasil, el Plan Provincial y el Plan Anual sectorial para 2025, entre otros.

La primera jornada comenzó con una oración en memoria del H. Luis Carlos Gutiérrez (QEPD). Para luego dar la bienvenida a los nuevos directivos que se integran y a Marcelo Cordeiro asesor estratégico, de Maristas Brasil, que acompañará el trabajo durante este año. Luego se compartió un mensaje de nuestro Provincial de Santa María de los Andes, H. Pablo González, seguido de unas palabras del Secretario Ejecutivo Manuel Llanos y la Delegada de Misión Marcela Hormazábal. Tras el almuerzo los directivos participaron de una dinámica de Conexión, en la que celebraron los frutos de lo trabajado en los últimos años, para finalizar la tarde con un espacio de retiro para decantar el pasado, el presente y el futuro, a cargo del Ámbito de Vida, con el lema “Como Maristas caminamos tras las huellas de Champagnat”, el que se repitió al final de cada día.

El día martes por su parte, luego de un espacio de oración, el H. Álvaro Sepúlveda, viceprovincial de Santa María de los Andes, realizó una presentación del nuevo Plan Estratégico Provincial, para luego dar paso a Marcelo Cordeiro, que junto a la Delegada de Misión expusieron sobre los aprendizajes recolectados del camino recorrido y la Matriz SOAR, modelo de planificación que identifica fortalezas, oportunidades, aspiraciones y resultados. Por la tarde Marcelo, junto al Secretario Ejecutivo de Vida y Misión Manuel Llanos presentaron el modelo de evaluación BLUE el que ayuda a identificar aquellos que hay que eliminar, reducir, aumentar y crear.



El miércoles 8 tras la oración, Marcelo presentó nuevamente sobre la metodología OKR, la que consiste en un método de trabajo que orienta las acciones y esfuerzos de un equipo a objetivos comunes a corto y mediano plazo. Tras una pausa el Secretario Ejecutivo Manuel Llanos, animó dos módulos sobre la elaboración y presentación del Plan Anual sectorial y de los Consejos Directivos escolares para 2025.

Ya el jueves la última jornada comenzó temprano con la presentación de Pedro Díaz, del Ámbito sectorial de Misión sobre la Gestión de personas, en la línea de lo que postula la planificación provincial. Luego se realizó un plenario y una Eucaristía de Envío con lo que se dio por finalizado este Encuentro.

Para Esteban Mena, coordinador pedagógico del Colegio Marista de Villa Alemana señaló que el encuentro fue esperanzador, «porque todo lo que nos han planteado en torno a planificación estratégica, gestión de personas, hay mucho terreno fértil para orientar lo que implica la educación Marista desde lo que nos están pidiendo desde la Provincia».

La rectora del Colegio Marista de Curicó, Jessica Torres por su parte valoró los cambios que se vienen por delante: «Me quedo con mucha fuerza, mucha esperanza de que los cambios siempre son positivos bien planificados y sobre todo con la experiencia de personas muy entusiastas por esos cambios, frente a una nueva realidad y nuevos contextos, tenemos que hacer todas las indicaciones y cambios que se requieren, con audacia y esperanza de que todo salga bien».

Finalmente, la Delegada de Misión, Marcela Hormazábal destacó que estos CODIS marcan un tiempo de transición: «Estamos cerrando una planificación estratégica que viene desde 2020 hasta 2025 y ahora estamos acogiendo la propiciación estratégica que tiene la Provincia Santa María de los Andes, por lo tanto, el trabajo se centro en eso, en conocer el instrumento que vamos a utilizar, pero también celebrar lo logrado en el periodo anterior. Ahora viene un nuevo tiempo, una nueva forma, los directivos lo acogieron bien, fue un CODI muy fraterno, de diálogo y espíritu de familia».

Agradecemos a los integrantes de los Consejos Directivos de los doce colegios Maristas de Chile por su entusiasta participación y a los integrantes de los Ámbitos de Animación sectorial y autoridades Provinciales por la organización.





ERASMUS + PORTUGAL-ESPAÑA: APRENDIZAJE A TRAVÉS DE LAS FRONTERAS

Bárbara Gardete e Guida Dias – Profesora de matemáticas y coordinadora de secundaria || 16 de enero de 2025

Pensar en Erasmus+ es pensar en intercambio, convivencia, aprendizaje, apertura a nuevas culturas, entre otras muchas características. Es un programa que ofrece la oportunidad de ampliar horizontes, de desarrollar nuevas competencias, promoviendo la movilidad entre estudiantes de instituciones educativas europeas, fomentando así el intercambio cultural y académico. Además de todo esto, ayuda a desarrollar habilidades sociales esenciales como la autonomía y la responsabilidad.

El pasado 13 de diciembre, catorce alumnos de 10º curso del Externato Marista de Lisboa (Portugal) y sus familias aceptaron el reto que se les propuso y se unieron a catorce alumnos de 9º curso del Colegio Marista Nuestra Señora Del Carmen, de Badajoz (España), para iniciar el que es el primer proyecto Erasmus+ de nuestro colegio. Estos jóvenes, acompañados por un profesor, realizaron una verdadera experiencia de inmersión en la lengua y cultura portuguesas. Hicieron una visita guiada por Lisboa, pasando por varios lugares históricos, visitaron el País de las Maravillas, fueron al cine, al fútbol, a museos y realizaron muchas otras actividades.

Según el profesor que les acompañó, «mi experiencia Erasmus+ en el Externato Marista de Lisboa puede resumirse en la frase de Marcelino Champagnat ‘un corazón, un espíritu’. Desde que llegué al colegio, todo han sido palabras de bienvenida. Pasillos, aulas y escaleras se han llenado de sonrisas y esfuerzos por hacerme sentir como en casa. Objetivo cumplido. Si me centro específicamente en las clases de 4º de Primaria en las que he estado, me gustaría destacar la generosidad de Rita y Alexandra por explicarme todo lo que están haciendo en clase y darme la oportunidad de acercarme a los niños para ayudarles con lo que están trabajando en clase, así como la curiosidad que les genera tener una profesora extranjera. Si hablamos de los niños, ¡qué decir de ellos! Para Marcelino Champagnat, ellos eran el centro del trabajo y así ha sido para mí durante mi estancia aquí. Poder hablar con ellos y, sobre todo, poder escucharlos, fue un regalo que me deja con ganas de volver. La conexión Erasmus+ Badajoz – Lisboa acaba de empezar, ¡pero estoy segura de que volveremos a encontrarnos!».



También para los jóvenes que nos visitaron, la experiencia fue muy enriquecedora. Para Fernando Mejías, «este viaje con Erasmus+ ha sido una gran experiencia. Lo primero que quiero decir es que me he sentido muy a gusto en el colegio marista, porque desde el principio te das cuenta de que todos somos una gran familia. Es increíble poder conocernos y sentir que ser marista no es sólo estar en un colegio, sino formar parte de una comunidad que está en todo el mundo. Luego tengo que destacar que, desde el primer momento, tanto los padres como los profesores portugueses nos trataron de una manera muy amable, lo que nos hizo sentir realmente bienvenidos. Esta amabilidad y cercanía nos hizo sentir como en casa, creando un ambiente en el que siempre nos sentimos apoyados y valorados. Y, por último, pero no por ello menos importante, hay que destacar el trato que hemos recibido por parte de los niños portugueses, tanto en casa como en clase. En todo momento nos han hecho sentir incluidos, sin dejarnos de lado para estar con sus amigos o compañeros. Siempre han buscado la forma de aprovechar nuestro tiempo libre, haciéndonos descubrir nuevos lugares y nuevas actividades mientras ellos tenían que estudiar. Además, aquellos compañeros que no habían tenido la oportunidad de acoger a nadie se han esforzado por acercarse a nosotros, hablarnos y hacernos sentir cómodos en su país».



De los testimonios españoles también podemos destacar «participar ha sido de las mejores cosas que he hecho en mi vida» o «una semana donde se disfruta de experiencias y momentos que se guardarán en nuestra memoria para toda la vida». En la despedida, entre lágrimas, sonrisas y abrazos, tuvieron la certeza de que experiencias como ésta son para repetir y que los recuerdos que se construyeron durarán toda la vida. Miguel, un alumno del externado, dijo «me encantó la experiencia y la repetiría varias veces, por el grupo que vino y las actividades que hicimos, que hicieron de este viaje algo único para españoles y portugueses». Para todos queda la sensación de que estos momentos se viven desde un denominador común: Marcelino Champagnat y su obra marista.

Si quieres conocer más sobre los programas Erasmus+ entra en el GRUPO DE AGORÁ



DESCUBRIENDO EL MUNDO A TRAVÉS DE LOS SENTIDOS: UNA EXPERIENCIA DE EMPATÍA E INCLUSIÓN EN EL INSTITUTO MÉXICO MATERNAL, PREESCOLAR Y PRIMARIA

Fabian de Jesús Bárcenas Ramírez – Grupo SHALOM y profesor Instituto México Primaria || 21 de enero de 2025

En el Instituto México Maternal, Preescolar y Primaria, vivimos una jornada inolvidable dedicada a fortalecer la empatía, la inclusión y el respeto hacia las personas con discapacidades. Esta actividad se llevó a cabo en el aula de SHALOM, un espacio donde nuestras niñas y niños voluntariamente participaron en una experiencia sensorial que los llevó a descubrir el mundo desde una perspectiva diferente.

UNA ACTIVIDAD CON LOS OJOS VENDADOS

Las niñas y los niños se vendaron los ojos y, guiados por los maestros y compañeros del Grupo SHALOM, exploraron su entorno utilizando exclusivamente sus sentidos del tacto, el oído, el gusto y el olfato. Esta dinámica fue diseñada para ponerlos en los zapatos de quienes enfrentan diariamente los desafíos de vivir sin vista, ayudándolos a comprender mejor su realidad y desarrollar una mayor sensibilidad hacia sus necesidades.

EL PODER DE LOS COLORES MAS ALLA DE LA VISTA

La actividad se inspiró en El libro negro de los colores de Menena Cottin y Rosana Faría (Ediciones Tecolote, 2006), una obra que nos invita a reflexionar sobre cómo las personas ciegas pueden «ver» los colores a través de los otros sentidos. Mediante de este libro, las niñas y los niños aprendieron que Tomás, el protagonista, no necesita ver los colores para experimentarlos: él los percibe a través de sus olores, texturas, sonidos y sabores.

Por ejemplo, las niñas y los niños experimentaron el frescor y aroma de la menta para imaginar el verde, o el dulce sabor del chocolate para evocar el marrón. Esta actividad no solo los sumergió en el mundo sensorial de Tomás, sino que también les permitió reflexionar sobre cómo percibimos el mundo más allá de la vista.



LECCIONES DE INCLUSIÓN Y APOYO MUTUO

A través de esta actividad, nuestros estudiantes lograron entender cómo una persona ciega percibe y vive el día a día, creando un espacio de diálogo y aprendizaje compartido. Más allá de la experiencia sensorial, el ejercicio fortaleció valores fundamentales como la inclusión, el respeto y la solidaridad.

Nos llena de orgullo saber que esta actividad impactó profundamente a nuestros alumnos, ayudándolos a comprender la importancia de apoyar y convivir con empatía hacia quienes enfrentan realidades diferentes a las suyas. Este tipo de experiencias reflejan nuestro compromiso como comunidad educativa para formar personas integrales, sensibles y comprometidas con los demás.

TALLER DE BIENVENIDA A LOS NUEVOS MIEMBROS DE LA SOCIEDAD DE HONOR CAPÍTULO ELEMENTAL Y ESCUELA INTERMEDIA (COLEGIO MANATÍ, PUERTO RICO)



Colegio Manatí - Puerto Rico || 23 de enero de 2025

Los alumnos tuvieron la oportunidad de recibir las orientaciones pertinentes para formar parte de la Sociedad de Honor Capítulo Elemental y Escuela Intermedia. Se estuvo explicando la importancia de practicar los pilares que sustenta esta organización: Liderazgo, Ciudadanía, Excelencia Académica, Carácter y Servicio. Además, se llevaron a cabo dinámicas para que pudieran entender la importancia de realizar cada uno de estos.

También se realizó una actividad de integración la cual sirvió para que los estudiantes se conocieran entre ellos. Tuvieron la oportunidad de trabajar en equipo, mencionar cuáles son sus proyectos futuros y exponer situaciones en donde ellos aplicaron los valores éticos y morales.



ASÍ CELEBRARON EL DÍA DEL RESPETO EN EL ISTITUTO FRATELLI MARISTI GIUGLIANO (ITALIA)

Giuliana Russo – referente del equipo antibulling Istituto Fratelli Maristi Giugliano || 28 de enero de 2025

En la mañana del 20 de enero de 2025, en el Istituto Fratelli Maristi de Giugliano en Campania, en la provincia de Nápoles (Italia), con motivo del Día del Respeto (establecido el 20 de enero por la Ley nº 70 de 2024) se organizó una celebración para todos los alumnos, que se reunieron en el gimnasio, para un momento de convivencia y reflexión.



Antes de la celebración, se llevaron a cabo actividades preparatorias en todas las clases a cargo de tutores que, con dinámicas educativas, implicaron a los alumnos, haciéndoles reflexionar sobre las cuestiones del acoso y el ciberacoso. Durante estas actividades, cada clase utilizó una caja reciclada para construir parte de un muro simbólico. En un lado de cada caja había frases que representaban insultos y ofensas dirigidas a las víctimas del acoso, mientras que en el otro lado había escritas palabras de ánimo y apoyo.

Las cajas hechas por las distintas clases se unieron después, formando un gran muro en el centro del gimnasio.

Al principio, el muro representaba una colección de horrores y fealdad. Durante la celebración, los alumnos de primer y segundo ciclo de secundaria, cogidos de la mano y apoyándose mutuamente, leyeron en voz alta las frases negativas.

Después, los mayores invitaron a los niños de primaria a participar. Todos juntos, cogidos de la mano, destruyeron aquel muro y lo reconstruyeron, transformándolo en una obra simbólica de belleza, con palabras de afecto y solidaridad. Este gesto demostró cómo, ayudándose y apoyándose mutuamente, es posible transformar el egoísmo y la crueldad en apoyo, empatía y, sobre todo, respeto.

CHAMPAGNAT GLOBAL

+34 638 208 497

info@champagnatglobal.es

www.champagnatglobal.com

